



XIII CONGRESO INTERNACIONAL DE HISTORIA DE LA LENGUA ESPAÑOLA

**Hacia una dialectología histórica del español:
métodos, recursos e implicaciones teóricas**

Dr. D. Andrés Enrique-Arias (Universitat de les Illes Balears)

Desde que Ramón Menéndez Pidal asentara las bases científicas de la lingüística histórica hispánica a principios del siglo XX, han sido numerosos los estudios de la variación y el cambio lingüísticos en la historia del español que han tratado de establecer la distribución geográfica de los rasgos asociados con el castellano en relación con los dialectos románicos vecinos. Pero a pesar de los avances conseguidos durante todo este tiempo, no disponemos de un estudio sistemático de conjunto sobre la variación lingüística en el espacio peninsular, pues los estudios existentes se caracterizan por su atomismo y falta de unidad en cuanto a metodología, fuentes de datos y periodos cronológicos considerados. Un planteamiento unitario que aborde el estudio coordinado de un gran número de fenómenos no solamente sería un gran avance de tipo descriptivo, sino que además tiene el potencial de revelar interrelaciones entre estructuras de gran interés para la teoría gramatical, así como de llegar a generalizaciones significativas sobre los cambios inducidos por contacto de variedades y su difusión en el espacio geográfico.

En esta contribución se presenta la metodología y algunos resultados del proyecto del Atlas Histórico del Español, un recurso diseñado para avanzar en el conocimiento de la variación dialectal y social de la lengua española a lo largo de su historia. El Atlas es una herramienta de acceso libre en internet que consiste en una base de datos de rasgos estructurales formada a partir de la compilación de materiales de referencia y de la recolección de datos de corpus dialectales. Para cada una de las estructuras estudiadas los resultados se presentan en forma de un breve estado de la cuestión ilustrado con gráficos y mapas.

En definitiva, el proyecto se propone progresar hacia la consecución de una de las tareas pendientes de la lingüística histórica hispánica, la de establecer la distribución geográfica y la valoración social de los principales fenómenos sujetos a variación a lo largo de la evolución histórica del español.